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Königliche Polizei für e Schon kurze Zeitnach dem Konflikt zwiſchen der Studentenſchaft der Univerſität
Halle und der Polizeibehörde unſerer Stadt in der bekannten
Fackelzugsaffaire wurde uns von geſchätzter Seite mitgetbeilt

haß im Miniſterium des Jnnern in Berlin erneut die Um
wandlung der hieſigen ſtädtiſchen Polizei in eine
rönigliche in Erwägung gezogen und deren Einrichtung
bereits für den 1 April kommenden Jahres angeregt ſei Wir
haben damals von einer Wiedergabe des Gerüchts Abſtand ge
iommen ſehen uns jedoch jetzt dazu gezwungen da in einem anderen
Blatte unſerer Provinz dieſe Anregung der Regierung beiläufig
erwähnt wird An der Richtigkeit der Notiz haben wir mit
Rückſicht auf die Quelle aus der ſie ſtammt keinen Grund zu
zweifeln und die Wahrſcheinlichkeit daß die Regierung eine der
artige Umwandlung wünſcht iſt um ſo größer als ja der
Regierungspräſident von Merſeburg in der erwähnten Streit
ſache ſich auf die Seite der Studentenſchaft geſtellt und erklärt
hat daß er nach Prüfung des Sachverhalts das Verfahren der
Polizeiverwaltung ſoweit es das Verbot eines Kaiſerhochs und
einer Bismarckrede auf dem dortigen Marktplatz betrifft ent
ſchieden mißbillige und lebhaft bedaure

ſFinanz Kommiſſion Jn der geſtrigen Sitzung der
Finauz Kommiſſion wurde zunächſt dem Antrage auf eine Nach
bewilligung für das Gas und Waſſerwerk zugeſtimmt
gerner wurde der Antrag der Baukommiſſion auf Ankauf des
Schöppee ſchen Grundſtücks in der Kl Ulrichſtraße Nr 2 zum
Preiſe von 40,000 M angenommen Der Ankauf eines ca
360 Qu Meter großen Streifens Land zum Weiterausbau der
Deſſauerſtraße am Exerzierplatz belegen wurde zum Preiſe von
10 M pro Qu Meter gutgeheißen

Stadtrathswahl Die Stadtverordnetenverſammlung
wird binnen kurzem zu einer Ergänzungswahl für das Magi
ſtratskollegium ſchreiten müſſen da einmal die Stelle des ver
ſtorbenen Stadtraths Steinhauf noch nicht wieder beſetzt iſt und
andererſeits in dieſen Tagen die Wahlperiode eines anderen
Mitglieds des Magiſtratskollegiums abgelaufen iſt Jn weiten
Kreiſen der Bürgerſchaft würde man einer Kandidatur des
früheren Stadtverordneten Friedrich ſympathiſch gegenüber ſtehen
und es wird eine ſolche wie wir hören auch thatſächlich geplant
Als Herr Friedrich ſein Amt als Stadtverordneter aus Geſund
heitsrückſichten niederzulegen ſich gezwungen ſah gaben wir der
Hoffnung Ausdruck den um unſere Stadt hochverdienten Mann
bald wieder in der alten Friſche an den Berathungen unſerer
ſtädtiſchen Behörden theilnehmen zu ſehen Wenn jetzt der
Wunſch laut wird Herrn Friedrich in das Magiſtratskollegium
zu wählen ſo wäre eine derartige Wahl nur mit Freuden zu
begrüßen und wir hoffen daß es ſein Geſundheitszuſtand ihm
erlanben wird eine derartige eventuelle Wahl anzunehmen

Der beantragte Verkauf des Giebichenſteiner
Pſarrackers an die Landwirthſchaftskammer führte
in der geſtrigen Sitzung des fünften kommunalen Wahlbezirks
vereins zu lebe aften Debatten Von einer Seite wurde betont
daß der Preis von 20 M pro qm für den minderwerthigſten
Theil des Pfarrackers an der Adolfſtraße bei der großen Fläche
von 13,000 qm die auf einmal verkauft werden könnten ein an
gemeſſener ſei da angeblich ein monumentales Dienſtgebände c
von der Käuferin dort mit der Front nach dem Wettinerplatz er
richtet und der übrige Theil zu Gebäuden für die Landwirth
ſchaftliche Verſuchsſtation verwandt werden ſolle Dadurch werde
der unſchöne Theil der dortigen Gegend verdeckt und der übrig
bleibende Theil des Pfarrackers in einer Größe von 34 000 qm
zu dementſprechend höheren Preiſen zu Villenbauten 2c ver
werthet werden könne Daß der Preis von 20 M nicht zu
niedrig gegriffen ſei zumal eine projektirte Straße parallel der
Reilſtraße laufend mit angekauft werde gehe auch daraus her
vor daß eine große Grundſtücksfläche in der Nähe des an die
Landwirthſchaftskammer zu verkaufenden Ackerplanes an der
Triftſtraße gelegen zu 12 M zum Kauf angeboten würde
Auch wurde für den Verkauf ins Feld geführt daß der Stadt
der Pfarracker mit den darauf verwendeten Koſten nur 10 M
pro qm gekoſtet habe alſo bei dem Verkauf zum Preiſe von
20 M pro qm ein Gewinn von 100 Proz zu verzeichnen ſei
Nach der Einverleibung Giebichenſteins würde ferner durch die
Anwendung der Zonenordnung das dortige Land ganz erheblich
geringer zu veranſchlagen ſein Gegen den Verkauf wurde aus
geführt daß für Nachbargrundſtücke am Pfarracker Preiſe von
30 50 M pro qm erzielt würden und das Land in der Nähe
der Adolfſtraße keineswegs geringer zu bewerthen ſei da die
Häuſer in dieſer Straße ſich als ganz repräſentabel erwieſen und
ſchon vor 10 15 Jahren dort Grundſtücksflächen nicht unter
25 M pro qm ſtädtiſcherſeits aufgelaſſen ſeien Man ſolle auch
deshalb beſondere Vorſicht üben bei dem Verkauf eines ſo großen
Gundſtücks an die Landwirthſchaftskammer weil man nicht
wiſſen könne wozu ſie den Theil der Grundfläche
der nach Errichtung des Dienſtgebäudes noch übrig
bleibe verwenden wolle Jedenfalls empfehle ſich daß
dieſer wichtige Punkt vor dem Verkauf vertragsmäßig
jeſt gelegt werde

Die Hausbeſitzer der Zwingerſtraße waren
vor Längerem beim Magiſtrat wegen Anlage eines den Ver
hältniſſen mehr entſprechenderen Kanales in der Zwingerſtraße
vorſtellig geworden Bei ſtarkem Regen iſt der in dieſer Straße
errichtete Kanal Thonröhren von minimaler lichter Weite nicht
in der Lage die von den Kanälen in der Thorſtraße theilweiſe
Vereinsviertel Pfännerhöhe uſw abgeſchobenen Waſſermengen
zu faſſen weshalb eine Stauung derſelben eintritt die das Ein
dringen des Waſſers in die Keller der Grundſtücke zur Folge
hat Daß durch einen ſolchen Uebelſtand die Grundſtücke nicht
beſſer werden und Differenzen zwiſchen Beſitzern und Miethern
entſtehen liegt auf der Hand Der Magiſtrat verſprach Abhilfe
durch Erbauung eines Kanals mit weiteren Röhren und Ein
ſtellung der Koſten dafür in dem Bauetat 1899/1900 Zuvor
ſollte jedoch die Durchlegung der Jakobſtraße durch das
Schöppe ſche Grundſtück nach dem Steinweg erfolgen da der
Kanal der Jakobſtraße in den Zwingerſtraßenkanal einmünden
ſoll Weder das eine noch das andere iſt geſchehen und ſo ſahen
ſich denn die Petenten noch einmal gezwungen den Magiſtrat
an ſein Verſprechen zu erinnern Darüber iſt nun auch wieder
eine geraume Zeit verfloſſen und ſo beabſichtigen deshalb jetzt
die Jntereſſenten wie uns mitgetheilt wird ſich an den Bezirks
ausſchuß zu wenden

Stadttbheater Als erſte Opernvorſtellung gelangt am
Sonnabend Die Walküſre zur Aufführung Die Hauptpaärtien
ſind mit den Damen Welſchke Wenger und Metzger
ſowie den Herren Heydrich Marſano und Brandes
beſetzt Die muſikaliſche Leitung hat Herr Kapellmeiſter Grimm
Die Vorſtellung iſt im Farbenabonnement blau und beginnt
ausnahmsweiſe bereits um 7 Uhr Für Sonntag nachmittag iſt
Die Großſtadtluft für abends 7 Uhr die Oper Zar

und Zimmermann augeſetzt
Erweiterung des Fernſprechverkehrs

Theilnehmer der neuen Stadtfernſprecheinrichtung Ruhla i Th
Liebenſtein und Trebſen Mulde ſind zum Verkehr
mit Halle Trotha und Ammendorf zugelaſſen worden
Die Sprechgebühr beträgt 1 M

Penſionirung Am 1 Okt d J tritt der Lehrer an
den ſtädtiſchen Volksſchulen Herr Wilh Fiſcher nach einer
Wiährigen Dienſtzeit von welcher 37 Jahre auf ſeine hieſige
Wirkſamkeit entfallen in den wohlverdienten Ruheſtand Aus

I Veiblatt zu Nr 446 der SaaleZeitung
dieſem Anlaß wird das en ere Kollegium der Süd e
Liebenauerſtraße an weibber er den c Tat
geweſen iſt am Freitag den 29 Sept abends in der Kaiſer

an e u a wenade eine Abſchiedsfeier
anſtalten die auch weitere Kreiſe der ſtädtizur Theilnahme heranziehen dürfte Radtijchen Sehrerſchaſt

Unterſtützungs Kaſſe für im FenerlöſchdienſtVeru nglückte Bekanntlich werden don den änicee
FeuerSocietäten der Provinz Sachſen Städte Feuer Societät
der Provinz Sachſen die Magdeburgiſche und die Merſeburger
LandFenerSocietät alljährlich erhebliche Summen zur For
derung des Feuerlöſchweſens und im Intereſſe des Feuerſchützes
aufgewendet Zu den ſegensreichen Einrichtungen welche für
das allgemeine Wohl auf dieſe Weiſe getroffen worden ſind ge
hört auch die Unterſtützungs Kaſſe für im Feuerlöſch
dienſt Verunglückte welche den Zweck hat ſolchen Per
ſonen oder den Hinterbliebenen derſelben welche in Ausübung
des Feuerlöſchdienſtes oder bei den dazu angeordneten Uebungen
verletzt oder verunglückt ſind Unterſtützungen zu gewähren Es
verdient hierbei noch beſonders hervorgehoben zu werden daß
ſolche Unterſtützungen nicht nur den Mitgliedern organiſirter
Feuerwehren ſondern an alle bei Ausübung des Feuerlöſch
dienſtes in den Städten oder auf dem platten Lande beſchädigten
oder verunglückten Perſonen gewährt werden Die Höhe der
Unterſtützungen richtet ſich nach dem Grade und der Dauer der
Erwerbsunfähigkeit Jn Todesfällen wird an die hilfs
bedürftigen Hinterbliebenen außer einem Zufchuß zu den Be
gräbnißkoſten eine fortlaufende Rente gezahlt Jn neuerer Zeit
haben die Leiſtungen der Kaſſe dadurch eine beträchtliche Er
weiterung erfahren daß ſowoyl die Unterſtützungsſätze nicht un
erheblich erhöht worden ſind als auch die frühere Beſchränkung
wonach die Unterſtützungen in der Regel nicht über fünf Jahre
hinaus gewährt wurden weggefallen iſt Die Mittel der Unter
ſtützungskaſſe werden lediglich durch Beiträge der öffentlichen
Feuerverſicherungs Anſtalten welche ihren Beitritt zu dieſer
Kaſſe erklärt haben aufgebracht von den Feuerwehren oder den
Gemeinden ſind irgend welche Beiträge nicht zu leiſten Nach
dem letzten Bericht der Unterſtützungs Kaſſe welcher ſämmtlichen
Feuerwehren in der Provinz Sachſen zugegangen iſt ſind ſeit
dem Beſtehen der Kaſſe 1872 bis Ende vorigen Jahres
120,534 97 M an Unterſtützungen gewährt worden
Es kann nur dringend empfohlen werden Verunglückungen im
Feuerlöſchdienſt bei Bränden oder Uebungen ſofort bei der
Direktion der Unterſtützungs Kaſſe für im Feuerlöſchdienſt Ver
unglückte in Merſeburg anzumelden was durch die Ortsbehörden
zu bewirken iſt

Der nene Parochialverband Bekanntlich hatte
das Konſiſtorium mittels Dekrets vom 5 Juni cr einen Ge
ſammtverband der 8 evangeliſchen Kirchengemeinden unſerer
Stadt angeordnet und ein Regulativ für denſelben entworfen
das den Vertretungen der betr Gemeinden am 24 Juni er vom
Kommiſſar des königl Konſiſtoriums zur Aufnahme empfohlen
worden iſt Mit Ausnahme der Panlusgemeinde haben aber
alle Gemeinden den Regulativ Entwurf des Konſiſtoriums abge
lehnt namentlich weil ſie von einer zwangsweiſen Einbeziehung
der reformirten Domgemeinde in den Verband ſowie vom An
leiherecht nichts wiſſen wollten und ſowohl den Vorſtand als
auch die Geſammtvertretung des Verbandes größer haben und
zweckmäßiger zuſammengeſetzt ſehen wollten als in dem Entwurf
vorgeſchlagen war Da der Geſammtverband in der vom Kon
ſiſtorium gewünſchten Geſtalt an dem Widerſtande von 7 bethei
ligten Gemeinden geſcheitert iſt ſo hat die kirchliche Provinzial
behörde in der Erkenntniß daß der Erlaß eines neuen Parochial
verbandsſtatuts für Halle ein unabweisliches Bedürfniß iſt ein
neues Regulativ entworfen das dem Kirchl Anzeiger zufolge
den Wünſchen der hieſigen Gemeinden in allen weſentlichen
Punkten Rechnung trägt und deshalb zu der Erwartung berechtigt
daß es von ihnen angenommen wird Ein Kommiſſar des Konſi
ſtoriums wird am Donnerstag 28 September mit jeder der
ſieben Gemeindevertretungen beſonders über den neuen Regulativ
Entwurf verhandeln Es iſt dringend zu wünſchen daß die
Vertreter der Gemeinden zu dieſer wichtigen Verhandlung in
beſchlußfähiger Anzahl erſcheinen um ihre Zuſtimmung zur Er
richtung eines Geſammtverbandes nach Maßgabe der Geſetze
vom 17 und 18 Mai 1895 zu geben und damit die dreijährigen
Verhandlungen über dieſe Angelegenheit abzuſchließen

Unfallschronik Von der erſten Etage eines Neubaues
in der Merſeburgerſtraße fiel der Arbeiter Paul Buſch ner von
hier inſolge Ausgleitens herab und erlitt hierbei einen Bruch des
rechten Fußknöchels

Kirchen Nenovirung Die neue Kirchenorgel für
die Nachbargemeinde Seeben iſt in dieſen Tagen aufgeſtellt
worden Sie wurde in der bekannten Werkſtatt des Orgel
baumeiſters Rühlemann in Zörbig erbaut Das Werk hat
Normalſtimmung und dürfte ein prächtiger Erſatz ſein für die
alte Orgel bei der nicht allein die Regiſter nicht mehr funktioniren
wollten ſondern ſogar ein Heer von Stimmen zu gewiſſen Zeiten
ihren Dienſt verſagten Die Renovirung der Seebener Kirche
iſt im großen und ganzen auch beendet Allerdings iſt der
Koſtenanſchlag wegen vorher nicht zu berechnender Verhältniſſe
überſchritten worden Die Gemeinde Seeben beabſichtigt zu
Erntedankfeſt eine abermalige Einweihung der Kirche und eine
Neuweihe der Orgel vorzunehmen

Vereins Chronik
Der V kommunale Wahlbezirks Verein beſchäf

tigte ſich in ſeiner geſtrigen erſten Sitzung nach den Sommer
ferien im Pilſener Hof Wicke s Reſtauration zunächſt mit
der Stadtverordneten wahl Es wurde ſeitens des ſtell
vertretenden Vorſitzenden Herrn Stadtverordneten Grote ein
Schreiben des in dieſem Jahre aus der StadtverordnetenVer
ſammlung ausſcheidenden Herrn Rechtsanwalts Schütte ver
leſen in dem dieſer eine eventuelle Wieberwahl in der III Ab
theilung für den V Bezirk ablehnt Aus Anlaß der Vorbe
rathung zur Stadtverordnetenwahl wurde der Vorſtand um
folgende Herren erweitert Planer Rüdiger Wernicke
Lehrer Kunze Lehrer Schunke und Rechtsanwalt Rieke
Nach einer eingehenden längeren Debatte über die Kan
didatenfrage wurden mehrere Herren als ſolche
vorgeſchlagen und wurden dem erweiterten Vorſtande aufge
tragen über die einzelnen Herren zu berathen und an die
nächſte Verſammlung mit einem beſtimmten Vorſchlage heranzu
treten Der 5 Bezirk wählt in der dritten Abtheilung nur
einen Stadtverordneten Die Nominirung der Kandidaten für
die erſte und zweite Abtbeilung erfolgt ſeitens der 2hler
Kommiſſion Der Vorſitzende referirte hierauf über die zum
Theil bereits beſchloſſene Eingemeindung der Vororte Er
giebt ein intereſſantes Bild von der Entwickelung dieſer wichtigen
Frage und führt namentlich die Gründe an die ihn und die
übrigen Kollegen aus dem Bezirk bewogen haben für die Ein
gemeindung zu ſtimmen Da ſich dieſe indeß auch mit den an
dieſer Stelle vielfach vertretenen Anſchauungen decken ſo ſehen

Die daß der Referent als Hauptgrund für die Eingemeindung von
Cröllwitz die Thatſache anführte daß Halle in dieſer Ge

wir von einem näheren Eingehen auf ſie ab und heben nur hervor

meinde namhaftes Terrain beſitze das erſt nach der Einverleibung
nutzbringend für den Stadtſäckel verwerthet werden könne ſo
z B zur Anlegung eines Villenviertels Die auf die Stadt Halle
entfallende Verpflichtung zur Zahlung eines Beitrags zum Kirch
bau in Cröllwitz der auf etwa 58,000 M ſich belaufen dürfte
würde reichlich aufgewogen durch das Halle zufallende Gemeinde
land von ca 50 Morgen einſchließlich 30 Morgen Bauterrain
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das heute ſchon einen Werth von 8 M pro qm aufweiſe
auch ſei ausſchlaggebend der Umſtand geweſen daß die Ein
gemeindung des ſelbſtändigen Gutsbezirks Gimritz allein
ſeitens der Staatsbehörden nicht Genehmigung gefunden haben
würde Eine lebhafte Diskuſſion rief die alsdann zur Erörterung
gebrachte Frage des geplanten Verkaufs des giebichen
ſteiner Pfarrackers an die Landwirthſchaftskammer hervor
über die wir an anderer Stelle berichteten Schließlich
kamen wiederum die Uebelſtände zur Sprache die durch das
Abdeck ereigrundſtück noch fortdauernd herbeigeführt würden
Da ſeitens des Magiſtrats zur Hebung der berechtigten Klagen
aber im Prozeßwege alles gethan ſei und die Entſcheidung in der
Sache die gegenwärtig beim Ober Verwaltungsgericht liege ab
gewartet werden müſſe wurde vorgeſchlagen bei der Polizei
Verwaltung reſp beim Regierungspräſidenten vorſtellig zu
werden aus ſanitären Rückſichten die Uebelſtände zu beſeitigen
Dieſem Vorſchlage ſtimmt die Verſammlung zu und beauftragt
den Vorſtand unter Zuhilfenahme von rechtsverſtändigen Mit
gliedern eine Petition in dieſem Sinne auszuarbeiten und an
maßgebender Stelle einzureichen

Ornitholo giſcher Centralverein für Sachfen
und Thüringen Jn der geſtrigen Sitzung wurden acht
neue Mitglieder aufgenommen und dann mehrere Ausſtellungs
angelegenheiten berathen Außer den bisher genannten Spezial
vereinigungen die ſich offiziell an der Ausſtellung im November
bier betheiligen iſt noch der Klub der Züchter von Pfauen
Schleier und Mähnen Tauben Vorſ Branddirektor Schapler
Frankfurt a getreten Neben verſchiedenen Aufzuchtshäuſern
neueren Syſtems gelangt hier auch ein von Herrn Ritterguts
beſitzer Schirmer Neuhaus neu konſtruirter transportabler
Hühnerſtall zur Ausſtellung Ferner werden drei Firmen
Hauptmann Cremat Gr Lichterfelde Ehricht Roßlau und Sar
torins Göttingen ihre Brutmaſchinen neueſten Syſtems hier
zeigen und die Einlegung der Eier ſo bewirken daß während
der Ausſtellungstage die Kücken ausſchlüpfen Demnächſt wurde
an der Hand vorhandener Unterlagen die größte Hühnerfarm
der Welt beſprochen und hierauf der Bericht des Verbands
vorſitzenden Herrn Beeck entgegengenommen über ſeine im
Auftrage der Landwirthſchaftskammer ausgeführte Beſichtigung
der großen Zucht und Maſtanſtalten von Cremat Gr Lichter
feld Frau Schmidt Mahlsdorf und Blanke Oranienburg Obige
Farm befindet ſich in Little Crompton im Staate Rhode Jsland
in Nordamerika Die Verſammlung war im allgemeinen der
Anſicht daß ſo außergewöhnlich große Anlagen nicht zu empfehlen
ſeien da die meiſten derſelben bei eintretenden anſteckenden
Krankheiten ſehr oft den Beſitzer ſchon ruinirt hätten Ueber
die deutſchen Anſtalten wurde berichtet daß dieſelben alle drei
erſt neueren Datums ſeien und Zahlen über Rentabilität c
noch nicht vorlägen Jm allgemeinen ſeien dieſelben jede nach
ihrer Art praktiſch eingerichtet Die oranienburger Anſtalt
arbeitet mit Brutmaſchinen von Sartorius Göttingen die anderen
beiden Anſtalten mit Maſchinen eigener Konſtruktion der Beſitzer
Zum Schluß wurde noch der ebenfalls neu angelegten Anſtalt
eines Beſitzers in Friedberg in Heſſen gedacht

Gärtner Verein von Halle und Umgegend Jn
der letzten Sitzung wurde zunächſt über die Arbeiten des Aus
ſtellungskomitees berichtet und zugleich der Beſchluß bekannt
gegeben daß die dritte Rate des Garantiefonds noch eingezogen
werden ſoll Jm Anſchluß an das vorliegende Programm der
Dahlien Ausſtellung im Leipziger Palmengarten wurde
mitgetheilt daß der Eintrittspreis am Sonntag ermäßigt ſet
und da eine ganze Anzahl Mitglieder nach Leipzig zu fahren
gedenke der Wunſch ausgeſprochen daß alle gemeinſam Uhr
von hier abfahren Auch für Nichtgärtner dürfte ein Beſuch der
Ausſtellung ſehr intereſſant ſein Legen doch die Cactusdahlien
welche kaum noch an die alte ſteife Georgine erinnern davon
Zeugniß ab was durch Mühe und Ausdauer der Natur ab
gerungen werden kann Als vor Jahren die einfachen Georginen
Mode wurden glaubte wohl niemand daß durch Kreuzungs
verſuche mit denſelben die ſo ſchöne farben und formenreiche
Gattung der Cactusdahlien entſtehen würden Zuerſt nur in
England gezüchtet haben in letzter Zeit auch deutſche Firmen
wie u h Schröter und Roſenberg vorgelegte Neu
de ten ich den engliſchen Züchtern ebenbürtig zur Seite
geſtellt

Der Familien abend der Paulusgemeinde zur
Feier des Stiftungsfeſtes des Jugendvereins findet nächſten
Mittwoch nicht im Wintergarten ſondern im Weißbier
Salon ſtatt
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Halleſcher Lehrerverein
Jn letzter Vereinsſitzung hielt Hr Rektor Müll er Eilen

burg einen Vortrag über das vom Vorſtand des Deutſchen
Lehrervereins geſtellte Thema Die Bedeutung einer
geſteigerten Volksbildung für die wirthſchaftliche
Entwicklung unſeres Volkes Daß dieſes Thema über
aus zeitgemäß iſt dürfte wohl ſelbſtverſtändlich erſcheinen denn
wirtoſchaftliche Fragen ſtehen bei uns jetzt im Vordergrunde
und darüber herrſcht in einſichtigen Kreiſen wohl kein Zweifel
daß die Intelligenz des Arbeiters auch den Werth ſeiner Arbeit
erhöht Es wird ſich deshalb zeigen daß die Schule als Volks
bildungsanſtalt nicht blos eine Einrichtung iſt die Geldausgaben
verurſacht und nichts einbringt ſondern im Gegentheil eine
Kapitalanlage darſtellt die vielleicht nicht uns ſicher aber der
kommenden Generation die reichſten Zinſen bringt Der wirth
ſchaftliche Aufſchwung iſt heute wenigſtens bezüglich der
Jnduſtrie nicht fortzuleugnen und daß dieſe Erſcheinung im
Zuſammenhange mit der Steigerung der Volksbildung ſteht
erſcheint zweifellos Deshalb wird auch eine fernere günſtige
wirthſchaftliche Entwicklung nur bei einer geſteigerten Volks
bildung möglich ſein Der Referent erläuterte in ſeinem Vor
trage den Begriff Bildung und zwar ſowohl den der all
gemeinen als auch den der Fachbildung und betonte daß es
hier ſich ausſchließlich um die erſtere handele Nach der
heutigen Auffaſſung beſitzt jemand allgemeine Bildung erſt dann
wenn er nicht nur in den Wiſſensgebieten die mit ſeinem Haupt
fache in näherer Beziehung ſtehen genügend Beſcheid weiß
ſondern wenn er auch über dieſen Kreis hinaus den Werth und
die Eigenart der übrigen Wiſſensfächer zu würdigen weiß und
ſich offenen Blick und Verſtändniß für die wiſſenſchaftlichen und
künſtleriſchen Leiſtungen ſeines Volkes und der geſammten
Kulturmenſchheit errungen hat So ſchließt der Begriff der
allgemeinen Bildung alle Seiten des menſchlichen Weſens
nach Form und Jnhalt ein Jntellekt Gefühl und Willen

Jm weiteren Verlaufe ſeines Vortrages legte derReferent dann den Werth einer derartigen Bildung
für die verſchiedenen Stände und Berufsarten darAus alledem ergiebt ſich die Nothwendigkeit durch tüchtigen
Unterricht und gediegene Erziehung dem Volk eine weiter
gehende allgemeine Bildung auf der gemeinſamen Grundlage der
allgemeinen Volksſchule zu geben und dabei jene Stoffe be
ſonders zu berückſichtigen die für die wirthſchaftliche Entwicklung
hervorragend wichtig ſind Naturgeſchichte Rechnen Deutſch
Die Organiſation der Volksſchule muß zur größten Voll
kommenheit entwickelt die Schulzeit darf nicht beſchränkt werden
Halbtagsſchulen und ähnliche Einrichtungen ſind abzuſchaffen Jm
Jntereſſe unſeres Volkes ſeines Wohlergehens in Familie Gemeinde
Staat und Weltverkebr iſt für daſſelbe eine geſteigerte Bildung
zu fordern Dem mit Beifall aufgenommenen Vortrage folgte
eine lebhafte Debatte in der man ſich den Ausführungen und
Forderungen des Referenten im weſentlichen anſchloß und den
von uns in Nr 436 J vom 16 d M veröffentlichten Leitſätzen zu
ſtimmte Unter den bekannt gegebenen Mittheilungen ſei her
vorgehoben daß der Peſtalozzi Zweig verein Halle
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und Umgegend nächſten Dienstag den 26 d Mt8s
mer Tulpe ſeine diefjährige Hauptverſammlung abhalten
w

Tagesordnung
für die Sitzung der Stadtverordneten Verſammlung

Montag den 25 Sept nachmittags 4 Uhr
Oeffentliche Sitzung

1 Verpachtung eines Ackerplanes am Haſenberge
2 Abbruch der Gebäude auf dem angekauften Grundſtück

Freudenplan 7
3 Ankauf des Grundſtücks Kleine Ulrichſtraße 2 und Abbruch

der daraufſtehenden Baulichkeiten
4 Erwerb von Land vom Exerzierplatze zur Deſſauerſtraße
5 Fortſetzung der Berathung und Beſchlußfaſſung über die

Ida dung mehrerer Vororte und über die abzuſchließenden
Verträge

6 Beſchlußfaſſung über die Einwendungen gegen die Richtig
keit der Liſte der ſtimmfähigen Bürger für 1899

7 Theilweiſer Erlaß eines ausbedungenen Pachtgeldes
8 Ankauf von Ländereien zum Rittergute Beeſen Ammen

dorf
9 Ankauf der Grundſtücke Mauerſtraße 18/19

10 Nachbewilligung für die Gas und Waſſerwerke
Geſchloſſene Sitzung

11 Anderweite Feſtſetzung des Dienſtalters für einen Beamten
12 Wahl eines Armenpflegers für den 7 Bezirk

13 Wahl eines Bezirks Vorſitzenden und eines Armenpflegers
für den 11 Bezirk

14 Wahl eines Armenpflegers für den 13 Bezirk
15 Verſetzung eines Beamten aus der Gehaltsklaſſe II in die

Gehaltsklaſſe Ib
Der Stadtverordneten Vorſteher

W Dittenberger

Univerſitäts und Hochſchnlnachrichten
Leipzig 21 Sept Der außerordentliche Proſeſſor in der

phbiloſophiſchen Fakultät unſerer Univerſität Herr Dr Eduard
Zarncke erſter Kuſtos an der Univerſitätsbibliothek iſt an

Stelle des als Ordinarius nach Berlin gegangenen Profeſſors
Dr Sieglin zum Direktor der Münzſammlung ernannt
worden

Genf 20 Sept Dieſer Tage iſt vom Großen Rathe des
Kantons Genf ein vom Staatsrath Javon dem ehemaligen
Ebefredacteur des Genevois ausgearbeiteter Geſetzentwurf an
eine Kommiſſion verwieſen worden der ſich u a auch mit der
Errichtung einer Penſionskaſſe der Univerſitäts
profeſſoren und den Penſionsverhältniſſen derſelben befaßt
Die an der Univerſität Genf wirkenden Lehrer ſind lebens
länglich angeſtellt Nach dem Geſetzentwurf würden ſie mit
Vollendung des 75 Lebensjahres in den Ruheſtand zu treten
baben doch können ſie ihren Penſionsantrag ſchon mit dem
70 Lebensjahre oder unter beſonderen Umſtänden mit dem
60 Lebensjahre verlangen Die auszurichtende Penſion betrüge
zwei Drittel des zuletzt bezogenen Jahresgehaltes jedoch nicht
mehr als 3000 Franken Der zn errichtenden Penſionskaſſe
hätten alle Lehrer der Univerſität beizutreten

71 Verſammlung dentſcher Naturforſcher und Aerzte
Bericht der Saale Zeitung

IV
C München 20 Sept

Jn der heutigen Geſchäftsſitzung erfolgte zunächſt die
Wahl des Vorortes für 1900 Auf Vorſchlag von Geheim
rath Neumeyer Hamburg wurde für die 72 Verſammlung
Aachen gewählt und damit der ſchon ſeit Jahren gehegte Plan
verwirklicht einen gewiſſen geographiſchen Zuſammenhang mit
dem Anfang Auguſt in Paris tagenden Jnternationalen medi
ziniſchen Kongreß herzuſtellen Für diejenigen Mitgiieder des
mediziniſchen Kongreſſes die ſich noch einige Zeit in Paris
aufhalten oder an die den Kongreß begleitenden Studienfahrten
anſchließen iſt damit die Möglichkeit gegeben ſich durch einfache
Fahrtunterbrechung auf der Rückreiſe an der Naturforſcher Ver
ſammlung zu betheiligen Zu lokalen Geſchäftsleitern der
Aachener Verſammlung wurden Geheimrath Wüllner und
Sanitätsrath Meyer ernannt Für 1901 iſt die Wahl von
Hamburg in Angsſicht genommen

Es wurde weiter über einen Antrag von Prof Edinger
Frankfurt a M verhandelt der darauf hinzielt der bedenklich
zunehmenden Zerſplitterung der Sektionen in weitere ſpezia
liſtiſche Unterabtheilungen vorzubeugen Der Antrag der für
die Organiſation der Verſammlung eine grundfätzliche Bedeutung
hat lautet Jn Anbetracht daß auf der alle vereinenden Ver
ſammlung thunlichſt Themata zur Erörterung kommen ſollten
die ein über engere Kreiſe hinausgehendes Jntereſſe beſitzen und
in Berückſichtigung daß den Medizinern auch der gelegentliche
Beſuch mehrerer Abtheilungen ja auch der naturwiſſenſchaft
lichen Sektionen ermöglicht werde was zur Zeit ganz aus
geſchloſſen iſt ſoll in Zukunft die Zahl der mediziniſchen
Abtheilungen auf vier bis fünf beſchränkt werden Daneben
beſtehen die alten als Unterabtheilungen fort Die jeweiligen
Vorſtände der Unterabtheilungen ſichten unter Zuziehung der
Präſidenten etwa beſtehender Fachvereine die geſammten
rechtzeitig einzureichenden Anmeldungen Sie weiſen Vorträge
von weiterem Jntereſſe an die Abtheilungen ſolche von rein
ſpezialiſtiſchem an die Unterabtheilungen Dieſen letzteren welche
ſich vielfach mit ſchon beſtehenden Fachvereinen decken dürften
ſind während der Verſammlungszeit nur die Nachmittagsſtunden
gewidmet An Vormittagen ſollen nur allgemeine oder Ab
theilungsſitzungen ſtattfinden Der Grundſatz welcher den An
tragſteller leitet iſt der daß die Naturforſcher und Aerzte
Verſammlung durchaus der Wiedervereinigung bedarf Dieſe
Vereinigung iſt aber nur zu erreichen wenn der Spezialiſirung
dadurch entgegengetreten wird daß man ihr eigene Fachkongreſſe
vor während und nach der Verſammlung nicht nur geſtattet
ſondern daß man auch zur Gründung ſoicher geradezu anregt
Das Auseinanderfallen in Einzelſektionen iſt jedenfalls ſchon
vielſeitig beklagt worden

Alle Diskuſſionsredner befürworteten die in dem Antrag auf
geſtellten Grundſätze aufs lebhafteſte Geheimrath v Berg
mann vVerlin bezeichnete den Antrag als die Einleitung zu
einem Schritt der über kurz oder lang geſchehen müſſe
Dr Herberich München wünſchte den Antrag auch auf die
natur wiſſenſchaftlichen Sektionen ausgedehnt zu ſehen Schließ
lich wurde der Antrag einſtimmig an die mediziniſche Haupt
gruppe zur Stellungnahme überwieſen

Ebenſo einſchneidend für die Organiſation des Naturforſcher
tages iſt ein Antrag Prof Posner Berlin dahin gehend
aus lokalen beſtehenden oder noch zu begründenden ärztlichen
und naturwiſſenſchaftlichen Vereinigungen einen Unterbau für
die Geſellſchaft zu ſchaffen Jene Vereinigungen ſollen unter be
ſtimmten Vorausſetzungen als Zweigvereinigungen der Geſellſchaft
anerkannt werden Die Mitglieder ſolcher Zweigvereinigungen
ſind als ſolche außerordentliche Mitglieder der großen Geſell
ſchaft Der Antrag wurde einſtimmig einer Kommiſſion über
wieſen welche durch Umfrage die Stimmung der maßgebenden
Kreiſe ſondiren wird Jn den Vorſtand der Geſellſchaft wurden
gewählt Geheimrath v Leube Würzburg 1 Vorſ Prof
Hertwig München 2 Vorſ Geheimrath Heubner Berlin
3 Vorſ Prof Warburg Berlin und Geheimrath Trendelen
burg Leipzig Beiſitzer

Die naturwiſſenſchaftliche Hauptgeruppe beſchäſtigte
ſich in gemeinſchaftlicher außerordentlich ſtark beſuchter Sitzung
mit der zur Zeit hochaktuellen Frage der Dezimaltheilung
von Zeit und Kreisumfang Zur Benrtheilung dieſer

Frage iſt für das kommende Jahr ein internationaler Kongreß
nach Paris einberufen an dem ſich die meiſten Kulturſtaaten
betheiligen werden Die Deutſche Reichsregierung hat bisher zu
dieſem Plane noch keine Stellung genommen Jn Berlin ſind
zwei Strömungen vorhanden die eine Partei empfiehlt die Be
theiligung des Reiches während die andere durchaus nichts
davon wiſſen will weil ſie eine internationale Verſtändigung
für ausſichtslos hält Prof Mehmke Stuttgart ſpricht als
Vertreter der Geodäſie Die Dezimaltheilung hat ſich für die
letztere ſehr vortheilhaft gezeigt und die Verbreitung der neuen
Theilung hat daher in den letzten Jahren erheblich zugenommen
Es ergiebt ſich eine außerordentliche Vereinfachung aller
trigonometriſchen Rechnungen ſchon dann wenn man die zu
Grunde gelegte Winkeleinheit dezimal theilt Die dezimale
Theilung des Quadranten iſt nach Anſicht des Referenten
als die rationellſte Winkeltheilung anzuſehen und es ſtände
derſelben ſoweit es ſich um die reine Mathematik und
die Geodäſie handelt nichts im Wege Der Bericht von Prof
Bauſchinger Berlin verlefen von Dr Gutzmer vertritt den
Standpunkt der Aſtronomen Jn demſelben wird ausgeführt
daß bis jetzt nur die Nautik den Wunſch nach Aenderung der
Winkel und Zeiteintheilung geltend gemacht habe Man möge
die durch das herrſchende Syſtem das von allen Kulturvölkern
angenommen ſei gewährleiſtete Einheit nicht durch ſolche Neue
rungen aufs Spiel ſetzen Die Vortheile der Dezimaltheilung
ſeien für die Aſtronomen nur gering die Nachtbeile aber außer
ordentlich groß Wenn man alle alten Beobachtungen und
Tafeln in das neue Syſtem umrechnen wollte ſo müſſe man 10
Jahre lang anf jede Neuarbeit verzichten und dieſe Zeit aus
ſchließlich dazu verwenden das alte Material in die neue Form
umzuſetzen Desalb könne in der Aſtronomie keine Rede ſein von
einem Fallenlaſſen der bisherigen Eintheilung der Zeit und des
Winkels Profeſſor Schülke Oſterode beleuchtete die Frage
vom Stande des Unterrichtsweſens Die Schule kann ſich hier
nach nicht mit allen Theilungen befaſſen weil dadurch der
Schüler zu ſehr belaſtet würde Jn Preußen erhalten 17,000
Schüler Unterricht in der Trigonometrie von dieſen erlangen
5400 das Reifezeugniß und wieder nur 1700 unter dieſen ſtudiren
Mathematik Naturwiſſenſchaften Bau und Jngenieurwiſſen
ſchaften Alſo nur etwa ein Zehntel vollendet auf der Univerſi
tät den in der Schule angelegten Bau Die Schule muß deshalb
indem ſie auf die Mehrzahl Rückſicht nimmt den Unterricht
möglichſt einfach und überſichtlich geſtalten Ein Mittelweg
ließe ſich vielleicht finden wenn man die Dezimaleintheilungen
nur auf den Grad beſchränkt Eine ſolche Theilung des Grades
würde auch für den Unterricht allen übrigen vorzuziehen ſein
und gegenüber dem gegenwärtigen Unterricht erhebliche Vor
theile bieten während die Dezimaltheilung des Quadranten der
überwiegenden Nachtheile halber zu verwerfen iſt

Jn der Erörterung empfahl Geheimrath Förſter Berlin
auch die Dezimaltheilung der Quadranten Die Aſtronomie
könnte ſich bei längeren Rechnungen der Dezimaltheilung mit
Vortbeil bedienen ohne daß man deshalb das alte Syſtem in
der Anwendung ganz verläßt Was die Zeit anlangt ſo könne
man hier nicht von der alten Theilung abgehen weil die
Sekunde einer Unzahl von Meſſungseinrichtungen zur Grund
lage diene Ueberhaupt dürfe man nicht ausgehen von einem
dezimalen Fanatismus wie er in Frankreich zur Revolutions
zeit geherrſcht habe Der Erfolg des metriſchen Syſtems ſei
den Franzoſen ſo zu Kopf geſtiegen daß ſie nun auch alles
dezimiren möchten Es ſei deshalb gut wenn man einige
Männer 1900 nach Paris ſchicke die gegen ein ſolches Vorhaben
kräftig Einſpruch erheben Boltzmann Wien erklärte daß
ſich auch die Phyſiker der Dezimaltheilung des Grades au
ſchließen würden und Schmidt Stuttgart lobte die Vortheile
der Zehntheilung des Quadranten für die Feldmeßkunſt Es
wurde hierauf beſchloſſen mit der Deutſchen Mathematiker
vereinigung einen zuſammenfaſſenden Bericht über die Ver
handlung in Namen der Naturforſcherverſammlung dem
Reichskanzler zu unterbreiten und dabei die Betheiligung des
Reiches an dem Jnternationalen Kongreß in Paris zu em
pfehlen Der Reichskanzler wird ferner gebeten über die
Stimmitkng in den deutſchen wiſſenſchaftlichen Kreiſen Er
kundigungen einzuziehen

Jnzwiſchen nahmen die Arbeiten der Abtheilungen ruhig ihren
Fortgang Jn der Abtheilung für Hygiene ſprach Herr
Privatdozent Dr Th Weyl Berlin über die Steriliſirung
des Trinkwaſſfers mittels Ozon Die Ausführungen
gründen ſich auf Verſuche die in Gemeinſchaft mit der Firma
Siemens Halske in deren Laboratorium ausgeführt wurden
Aus dieſen Verſuchen ging dann das erſte deutſche Ozonwaſſer
werk hervor das als eine Verſuchsanlage im größeren Maß
ſtabe bei Berlin errichtet wurde und das ſtark verunreinigte
und geſundheitsſchädliche Waſſer der Spree durch die Behandlung
mit Ozon in Trinkwaſſer umwandelt Wenngleich das neue Verfahren
die vorhandenen Sandfilter die heute zur Befreiung des Roh
waſſers von Keimen dienen nicht verdrängen wird ſo erſcheint
es doch dazu berufen die Sandfiltration wirkſam zu unter
ſtützen indem es den Sandfiltern einen weſentlichen Theil der
Arbeit abnimmt dieſelben ohne Vergrößerung leiſtungsfähiger
macht oder auch bei neuen Werken die Anlage kleinerer Filter
flächen geſtattet Beſonders hervorzuheben iſt aber daß die
Ozonbehandlung das Waſſer von allen lebenden Keimen be
freien kann was den Sandfiltern nicht möglich iſt das Ozon
tödtet ſoweit bisher bekannt alle Keime alſo auch die Erreger
der Cholera des Typhus und der Peſt Keime die auch in der
kleinſten prozentualen Zahl noch eine gewiſſe Gefahr bedeuten
Weitere Verſuche bezwecken die Abwäſſer ihrer Keime zu be
rauben was durch die gleichzeitige Einwirkung von Eiſen und
Ozon erzielt wird Sollte ſich dieſe Methode im großen
ökonomiſch bewähren ſo würden die Abwäſſer nach einer vorher
gehenden Abfiltration in die Flußläufe entlaſſen werden unddadurch die Benutzung koſtſpieliger Rieſelfelder entweder um
gangen oder doch eingeſchränkt werden können Schließlich ſei
noch bemerkt daß man durch die Ozonbehandlung auch Moor
wäſſer in Trinkwaſſer umzuwandeln vermag Das Ozon oxydirt
nämlich die huminſauren Eiſenſalze welche ſolchen Wäſſern die
ungppetitliche gelbe Färbung ertheilen und klärt ſie dadurch
vollſtändig Für die großen Moore wie die in Oſtfriesland in
der Lüneburger Haide bei Bremen iſt die Beſchaffung eines
trinkbaren Waſſers von größtem Werthe da hierdurch die Be
wirthſchaftung ſolcher Oedländer weſentlich erleichtert wird
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Die große Frage der Einführung einer rationellen

Schul reform und Unterrichtshygüene eine Frage die
jetzt in ſteigendem Maße die weiteſten Kreiſe der Gebildeten be
ſchäftigt kam heute in einer gemeinſamen ſehr gut beſuchten
Sitzung der Abtheilungen für mathematiſchen
und natur wiſſenſchaftlichen Unterricht für
Hygiene und Kinderheilkunde zur Verhandlung Die
ganze Frage dreht ſich im Weſentlichen um zwei Angelpunkte
Der eine betrifft die Gefahren geiſtiger Ueberbürdung im Schul
leben und die häufig damit im Zuſammenhang ſtehende Zunahme
der Nervoſität breiter Volksſchichten der andere die mehr und
mehr ſich bahnbrechende Anſicht daß mit dem Gymnaſialmonopol
und dem Dogma von dem nunerſetzlichen Bildungswerth des alt
ſprachlichen Unterrichts gebrochen werden muß Prof H Gries
bach Mülhauſen Elſaß eröffnete die Verhandlungen mit
dem Hinweiſe daß man der Nervoſität der Gebildeten
nur dann erfolgreich entgegenarbeiten könne wenn
man den Hebel an der Schule und dem Unterricht
anfetzt Erſchreckend häufig könne man die Keime der
Neuraſthenie bis in das Schulleben zurückverfolgen So er
kläre es ſich daß ſo oft junge Leute bald nach dem Abiturienten
Examen die Bekanntſchaft mit dem Jrrenarzt machen Als
erſter Referent ſprach zunächſt der bekannte Schulhygieniker
Dr Schmid Monnard Huülle
neueren Unterfuchungen nicht nur auf den höheren ſondern

Die Ueberbürdung ſei nach T

auch auf den Mittel und Volksſchulen feſtgeſtellt Dietragen die Lehrpläne und das ſchlechte Kindermaterſal Zorn
die Arbeit wird das Nervenſyſtem und die Muskelkraft erregt
Die letztere ſteigt zunächſt bei intenſiver Arbeit dann aber
tritt die Ermüdung ein und es ſinken die Leiſtungen im all
gemeinen um 15 bis 20 Proz Beim Nachmittagsunterricht
nimmt die Ermüdung noch weiter zu und die Leiſtungen pflegen
um ein Drittel gegen die normale zurückzugehen Der Nach
weis der beſtehenden Ermüdung wurde in der Weiſe geführt
daß man nach den verſchiedenen Unterrichtsſtunden an Rechen
aufgaben und Diktaten die Fehlerzahl feſtſtellte Nach der
zweiten Stunde war das Ergebniß noch ein gutes nach der
dritten hatten die meiſten Schüler ihre Höchſtleiſtung ſchon über
ſchritten und nach der vierten Stunde waren nurnoch ein Drittel der Schüler fmſtande beſſere Leiſtungen zu
zeitigen Eine wirkliche Ueberbürdung tritt allerdings erſt dann
ein wenn die Herabſetzung der Leiſtungsfähigkeit ſich auf Wochen
und Monate ausdehnt wenn alſo die Ruhepauſen nicht aus
reichen um die angehäuften Ermüdungsprodukte vollſtändig aus
dem Körper zu ſchaffen Hierbei kommen naturgemäß ſehr viele
individnelle Unterſchiede in Betracht Es giebt Kinder die nach
einem beſtimmten Zeitraum nur wenig ſchlechter arbeiten
während ſich in derſelben Zeit bei anderen die Leiſtungen bereits
um volle 25 Proz verſchlechtert haben Hinzu kommen auch
noch andere äußerliche Momente wie weite Schulwege und
ſchlechte häusliche Erziehung Abſpannung durch Vergnügungen
und ſpätes Schlafengehen nervöſe Vererbung ungenügende
Ernährung 2c ferner die Schwierigkeit dem Unterricht zu
zu folgen Jn Schweden iſt der Nachweis geführt daß hierzu
16 260 Proz der Schüler nicht fähig waren Entſprechend
giebt es eine Reihe von Schülern bei denen recht
geringe Anforderungen ſchon zur Ueberbürdung führen
Bei ſehr vielen Kindern ſind auch nach den
Prüfungen Gewichtsverluſte feſtgeſtellt worden Dieſe ſind
ſelbſtredend beſonders ſchädlich für den Körper in einem Alter
in dem die Entwickelung noch lange nicht abgeſchloſſen iſt
Referent iſt der Anſicht daß man bei einer Verringerung der
Stundenzahl in der geiſtigen Ausbildung weſentlich daſſelbe er
reichen würde weil man mit einem nicht übermüdeten alſo
leiſtungsfähigeren Schülermaterial arbeiten könnte Die Prü
fungen ſind pſychiſch wie körperlich ungemein angreifend und
deshalb ſo weit wie irgend angängig zu beſeitigen Aehnliches
gilt für den Nachmittagsunterricht Es kommt gar nicht darauf
an daß man den Kindern in der Schule ein großes Wiſſen
einpfropft ſondern vielmehr auf die Löſung der Aufgabe die
Schüler aufs Beſte für die Anforderungen des praktiſchen Lebens
vorzubereiten Hierzu erſcheint dern zrwiſſenſchaftliche Unterricht
vorzüglich geeignet und es ſollte deshalb deſſen weiteſte Aus
geſtaltung ins Auge gefaßt werden Das ungleiche durchaus
unhaltbare Berechtigungsweſen unſerer Zeit hat hier ſehr hin
dernd im Wege geſtanden Es zwingt außerdem die Eltern ſich
ſchon in einem Alter über den Beruf ihrer Kinder zu entſcheiden
in dem die beſonderen Fähigkeiten des Kindes noch gar nicht
entwickelt ſind Alles hat ſich mit der Zeit geändert nur der
Gymnnſialunterricht iſt auf dem alten Boden ſtehen geblieben
trotz der ungeheuren Entwicklung der Naturwiſſenſchaften die die
Begründung unſerer modernen Weltanſchauung zur Folge gehabt
hat Dieſe Thatſache unbeachtet laſſen iſt gleichbedeutend mit
Rückſchritt Die Griechen und Römer werden allein als Jdeal
geprieſen daß andere Völker auch etwas geleiſtet daß ſie ſich
ethiſch vervollkommnet wird außer Acht gelaſſen

Fortſetzung folgt

Standesamtliche Nachrichten
Standesamt Hulle 21 Sept

Aufgeboten Der Wagenbauer Ernſt Beyer und Anna
Frenzel Breiteſtr 8 und Frieſenſtr Der Stellmacher Os
wald Günther und Helene Müller Martinſtr 22 und Albrecht
ſtraße 20 Der Schieferbruchbeſitzer Edmund Kühn und Helene
Dietze Schmiedebach und Ludwig Wuchererſtr 78 Der Schrift
gießer Emil Fiſcher und Anng Gieſen Leipzig und Breiteſtr 28
Der Apotheker Alexander Thöne und Johanne Meißner Schö
ningen und Fritz Reuterſtr 15 Der Fabrikarbeiter Fritz
Hauſchild und Martha Nutſch Kl Klausſtr 4 und Kl Schloß
gaſſe Der Kaufmann Karl Landmann und Minna Degel
Leipzig und Schmeerſtr Der Handarbeiter Karl Gillſch
und Wilhelmine Ziegenhorn Friedrichſtr 21 und Trotha Der
Maurer Otto Leifheit und Karoline Blüthgen Bochum und
Magdeburgerſtr 43 Der Jngenieur Hans Proßmann und
Ella Rötſchke Dresden und Coſſebaude Der Kaufmann Emil
Rautenberg und Marie Sarutzki Milken und Johannisburg
Der Maurer Arthur Alsleben und Bertha Elze Halle und
Barby Der Bankier Ludwig Selntann und Klara De Faye
Halle und Chène Bougeries Der Molkereiverwalter Arthur

Sommer und Jda Welz Gr Börnecke und Cöſſeln
Geboren Dem Handarbeiter Friedrich Schütze Zw Fritz

und Walther Albrechtſtr 52 Dem Reſtaurateur Herm Schroeter
eine Johanne Alte Promenade Dem Cigarrenmacher
Paul Neumann eine Luiſe Jacobſtr 23 Dem Monteur
Julius Schubert ein S Alfred Thüringerſtr 22 Dem
ſieh a Kindermann Zw Roſa nnd Frieda Martin
ſtraße 21
Bertha Bäckerſtr Dem Handarheiter Rud Hernes eine
Frieda Steinweg 54 Dem Handarbeiter Hentrich eine
Bertha Glauchaerſtr 29 Dem Handarbeiter Karl Schaaf
Zw T Bertha und Minna Schloſſerſtr 15

Geſtorben Des Diakonus Albert Heintke T Elſa 12 J
Kl Märkerſtr Luiſe Nitſchke 70 J St Eliſabeth Kranken

haus Des Handarbeiter Friedrich Schütze S Walther 3 Std
Albrechtſtr 25 Des Hilfsbremſer Auguſt Schmidt T Elſa

5 Mon Raffinerieſtr H Der Schmied Ernſt Herrmann 79 J
Parkſtr 20
Thalgaſſe

Des Fabrikarbeiter Emil Höfer S Willy 3 Mon

Anzüge nachunuaass
50 60 Mk und höher

Englische Neuheitenma z 65 75 Mk und höher
SchmeerſtrMax Teuscher e

Laltbare Portemonnaies
aus gutem dauerhaften Leder empfehle eu beſcannt

belligen Preisen Grösste Aueahl en Cigarren
Ptuis und Brieftaschen Geschmaclkevolle Photo

graphie Albums Posthorten Albums eto

C V Retter Leipeiger Str 90

Spezigl Geſchäft ſeiner Genfer und
Glashütter Taſchennhren

Moderne Zimmeruhren
Otto Kummer

Voſtſtraße 10

Die Ausknuftei W Schimmelpfeng unterhält Niederlaſſungen
in 17 deutſchen und in 7 ausländiſchen Städten in Amerika nnd
Auſtralien wird ſie vertreten durch The Bradstreet Company
Tarif poſtfrei durch die Auskunftei W Schimmelpfeng in
Berlin Charlottenſtraße 23

Dem Handarbeiter Hermann Chriſtian eine
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Zbgang der Eiſenbahnzüge
322 V 45 V P 15 V 3 nur Sonn undThüringen 50 V S 3 B 959 V D 2 Bageſttäge e h z B 1127 V S 3 Ba i18 N R

28 00 8 3 530 N B 720 R bis Merſeburg
W 946 Ab ſſährt bis Köſen 1038 Ab D 2

und Mailand 11 31 Ab D 2 Bd 11 50 Abc dis gen 12 30 Ab bis Merſeburg
ſä Oz58 V 8 3 B 27 V D 2 Ba 56 V D 2e

D 2 Ba 38 N S 3 Bad 45 N P 24 Ab285 D 350 Ab P bis Bitterfeld 30 Ab D 2 Bä
12 22 ab P

7 ipzig 257 V P 33 V 43 V 30 V BB 918 V B 1022 V 1048 V 8 3 B
49 V 43 N 385 507 S 18 ma8 3 Ba 30 N 19 Ab P 42 Ab 21 Ab P15 Ab S 3 Bd 12 6 Ab

Sa adeburg 455 V P 11 V P 10 00 V P 11 13 Vr c 32 N P 40 N P 53 N P 14 Ab
d 13 P 5 Ab P 10 49 Ab S 3 Bd 12 22 AbSan bis Köthen

Fioleben Nordhauſen Kaffel 28 V P 50 V er bisngerhauſen nur Werktags 12 V ſ fährt vie e angerhauſen nur

n und Feſttags 14 V P 11 V S 3 Bad 12 Mitt
rt bis Eisleben B für Schlettau Lauchſtädt 30 N ffährtEisleben w r 7 n r riee 15 N P 56 Nm a 25 fährt bis Eisleben 10 40 2Ba 1181 Ab P tag u w
gerejeben H r Löhne 50 V P 55 V PV 27 Bd 35 N P 18 N Bi Ab p bis dal ſedtſ G

gSorauGuben 30 V S 3 B in Görlitz 11 45 in Breslauin Wien 32 50 V P 11 34 V B 255 N
S 13 P lin Görlitz 12 in Breslau 24 in Wien 40 V

C 623 N E 11 25 Ab P fährt bis Torgau
Hefe 46 V 10 00 V 00 N 00 N bis Dölan30 N bis Dölau 30 N Außer vorſtehenden fahrenSonn und Feſttagen Nachmittags nach Dölau noch e

430 30 4 00 30 00 00 00
W

Hotel Stadt Hamburg Hauptm im 2 Pomm FeldArtillerie Regt Fiſcher aus Bromberg Frau Profeſſor
Schüer aus Freiburg i/B Frau Haſcher mit Sohn aus
Hamburg Frau Heilbrun aus Sondershauſen Kauf
ſeute Carl Sauerland Arthur Witte L v St GeorgeI Dreyer Ernſt Urban F Rofenberg Georg Manbel
rthur Baecker Richard Walter Siegfr Jacob Richard
hammerſtein aus Berlin Joh Ballauff gus Münden
Htto A Müller aus Traben Emil Vier Louis Körberaus a Röder rs aus We n aus

Fremdenliſte Angekommene Fremde vom 21 bis 22 September

Ankunft der Eiſenbahnzüge
Thüringen 354 V S 3 von München über Zeitz 4D 2 B 38 V ſnn von Merſeburg é h t

don Erfurt 52 V von Stuttgart u MailandS 3 R 951 V i 104 N 232 N S 1511 N 56 R 8 15 a 8119 Ab S 3 m wen München
u Stuttgart 36 Ab P 26 Ab D 2 R z 48 Ab 3nur Sonn und Feſttags von Apolda 1204 Ab P

Berlin 17 V 42 V P 7338 V kommt vorfeld 55 V D 2 R 10 16 V 10 44 V S Wier
11 23 V S 3 Ba 2 D 12 Ba32 Ab S 3 4 Ab B 10 34 Ab D 2 11 18 Ab P
11 27 Ab D 2 Bd

z 45 V P 39 V 72 V P 46 V P46 V 10 40 V 11 10 V s 3 Rad 10 N P 127
8 3 Bd4 330 N P 28 N 30 N P 7 10 N 8 355 Ab s i r T Ab 10 24 Ab Bd 10 45 AbS 3 Bd 12 11 b r

g ad eburs 45 V P 40 V e3 Bd4 50 V P 10 3z2 N P 03 N S 3
10 59 Ab S 3 Bd

hauſen KaſfelKisleben 45 V P 20 V S 3 Ba
50 V B 22 N P 42 N D 2 R 16 N23 N P 32 Ab 04 Ab S 3 P 04 Ab kommt

von Eisleben nur Sonn und Feſttags 10 27 Ab P 11 00 Ab
nunr Sonn und Feſttags

Löhne Hildesheim Aſchersleben 37 V kommt von Cönnern
und verkehrt nur Werktagsſ 19 V P von Halberſtadt
10 10 V B 12 41 57 N P 32 N S 3 Bd08 Ab P 11 41 Ab P

Sora Guben 36 V P kommt von Torgan 10 20 V P
2 N S 3 B Anſchluß von Breslau Wien 28 N B kommtvon Eottbusſ 38 Ab I 10 17 Ab B 10 27 Ab S 3 B

Anſchluß von Breslan Wien

Hettſtedt 30 V 12 25 N 20 N 21 N 20 Ab
05 Ab Außer vorſtehenden kommen an Sonn und Igttagen Nach

mittags von Dölan noch folgende Züge an 50 20 50
50 20 6 50 50 8 50 10 10

ommt von wrhry 42 B
3 Bd 29 N9 V

Bd4 7 Ab P 17 Ab P

Würzburg H Raddatz aus Bielefeld Tobias Meyver JJaſſoy aus Hanau Jul Friede aus Köln S van der
Reis Karl Rothſchild G es aus Frankfurt a/M
Auguſt Ebell aus Mannheim J Kahn aus Mülhaufen
Adolf Seringhaus aus Langenſalza Victor Koch aus
Wien Anton Schmidt aus Kreuznach W Mietes AugSchlüter H Kaltwaſſer aus Hamburg Otto Wefelmeyer
aus Bremen Friedrich Siefers aus Herford Ernſt Ehlers
aus Hannover Eugen Ribbert aus Kaſſel

Diestaatlich anerkannte Realschule
willigen Dlenst

a kte kostenfrei re die

e e en

S 6 ä vzu Bad wen a rn nanarez

Abgangszevgnisse berechtigen zum einjährig frei e1809 Ostern 15 Michaelis 13 Abiturienten

a
e t

T garantirt
nicht einlaufend

Allein Verkauf bei

Julius Bacher

Fabrikant 1

Brust Sieglin
in Dösseldorf

Seifenpulver
S mit dem SCHWANh bei allen vwsichtigen Haus
e kfrauen gemacht Es macht die

J Wäsche blepdend weiss ohne
sie angzugreifen und giebt ihr

einen angenehmen frischen GeS en Deberall küutlten

J Halle a/S Leipziger Str i e
Anſtricken von Strümpfen

gut und billig

eel
e

Tyroler
beſtes Kraftfutter für Pferde,

hat abzugeben
O Matthäes Ruſſiſcher Hof

Delitzſcher Straße
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Praolivoils frisohe Ananas

Ia Westfälischen Danuerschinken
Teltower Rübehen Magdeburger Kohltäglich frische Frankfurter und PFraugtädter

c Wttniesg Rhein geg eserlachs fette ElIbaale

alle feinen Fleisch und Wurstwaavren
Prima junge Rebhülhmer junge Waldhasen
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44

siüüsse saſtreiche WeintranbenAepfel und Birnen PHrsiche Melonen

sehr vortheilhaft im Ganzen Pfd 1,20 Mk

SchleibücklingeKieler Sprotten Italfien Salat

empfehlen

uns
England

Trocken

Twals
reSoll

ſſſſI

Norgen Sonnabend
Schlachtefeſt
H Hüttenrauech

Gütchenſtraße

r

r e Fernspr 1013In ine Apotheke

sinpfiehlt
Eau de Javelle Aphanizon

Univers a Fle

Ein 11 Jahre altes ſchweres Arbeits
Aerd zu verkaufen Herrenſtraße 11

Kangrienhähne
und Weibchen

kaufe den 23 24 25 d M im
Centvral Höotel Halle a/S
J Tischleraus Magdeburg

Händewasch Seife
der Welt

und

von

Pritz Schulz jun Leipzig
Ueberall zu haben

e

Dienstag den 26 September Abends
trifft ein großer friſcher Transport

Ha BelgierSeden golhlen
in Halle a S in der Wirthſchaſft bei der

WWViehrampe ein und ſtehen dieſelben nur
T Mittwoch d M dort zum Verkauf

Silber Alfenide

Günſtige Gelegenheſt
für unſere Frauen

m r

I Modenzeitung fürs deutſche Haus
2 Kochſchule

Album praktiſcher Handardeiten
Wäſchejeitung

bei jeder BuchhaZu beſtellen

m m cddcc ccezZ wer

zum Abonnement
und Cöchter

Die vielgeitigete deutseke Camilienzeitsokrift ist die
An

5 opttags Heitung

Dſchind
IHuſtrierte Familienzeitſchrift mit den acht Beilagen

6 Rindermeode
6 TWuſtrierte Jugendzeitung
7 Grüße deutſcher Diogter
8 3hnittmuſterdogen

o

Preis
aes

reich innſtrierten

Wochenheftes

nur 20 Pf

nälung am Platze oder am Schalter
jedes Poſtamtes Poſtzeitungsliſte 7066

e von W Vobach h Berlin und o

Große
Auswahl

gans neuen
J

a wagren

aparten Muſtern
zu billigſten Preiſf Preiſen

F R Tittel
en aufg

t S

M und nickelwaaren

ra er S e
nera üer rüdelten

un Si e e enper Sohcfen e

nenene
J

Nicht
träufelnde
Stearin
Iichte

liefert preiswerth
Patz

Gr Ulrichſtr 6

e
J kom f im 1 10 Mein I
Wenn Ausſpr erwünſcht ſo beſt Sie
doch wo u wann

Erwarte Sie beſt a 23 od 26 v 7
H o bald dir deutſch Brf Vl h S m
etw mitzubringen o auszuricht M Grd
w S überz d ich Recht habe Andernf
i All Schwindel u w nie w antw

Wictor 2 Genthe

Krabs Keller

eines muunteren
hocherfreut an

lieber Mann
Schwieger und Großvater der Schloſſer

Solſchveſoſſens gen a Waarr
empfehlen nur Magdeburger

Straße 7

FamilienNachrichten
Die glückliche Geburt

Knaben zeigen
Hermann Bietze und Franu

Burgſtraße
Heute Vormittag 101/2 Uhr verſchied

nach langen ſchweren Leiden mein
unfer guter Vater

Wilhelm Naumann
im Alter von 54 Jahren

t in tiefer Trauer anSilheimine Naumann

geb Wolf nebſt Kindern
Giebichenſtein und Spandau

21 September 1899

Dies zei
Zerau

C

TodesAnzeige
Heute früh 1/23 Uhr hat Gott

unſere liebe Enkelin
Adelheid Franke

nach längeren Leiden durch einen
ſanften Tod beimgerufen

Halle a 22 Septbr 1899
Um ſtilles Beileid bittet

Familie Koch nebſt Angebörigen
Die Beerdigung findet Montag

Vorm 10 Uhr von der Leichen
halle des Nordfriedhofes aus ſtatt

Surüggekehrtnom Grabe meiner

lieben Mutter Schwieger Groß
mutter Schweſter Tante Frau
Emilie Weber geb Hänſel
ſagen wir Alklen die ihren Sarg
reich mit Kränzen ſchmückten
unſeren herzlichſten Dank Be
ſonders Dank auch dem Herrn
Paſtor Kindervater für ſeine
troſtreichen Worte am Grabe
ſowie allen Freunden und Be
kannten die ſie zur letzten Ruhe
begleitet haben
Halle a/S den 22 Sept 1899Jm Namen der Hinterbliebenen

Familien Danneberg sen
und jun

Verlobt
Hr Maurermeiſter
Pforten Gerag
Geboren Sohn Hrn Leibzahn

arzt G Schnorr Schwerin HrnTelegraphendir Brandes Leipzig
Tochter Hrn Dr Rathmann Mühl
hauſen Th Hrn Oberleut Albrechtw Holtzendorff Bitterfeld

Geſtorben Hr General Major z DHoar v Matthießen St Georgsberg
Paſtor emer Hermann StürmerVethed Frau Emilie Stecher geb

Degen Kriechau Hr Stadtkaſſen
Aſſiſtent Fr Neumann Deſſau HrDr med Emil Pick Berlin drnKommerzienr F Fris Tochter Eliſabeth

Schmiedefeld Hr Realſchul Ober
lehrer Alfred Himmelreich Rudolſtadt
Hr Baumſtr Johannes Handwerck
Leipzig Hr Schloſſermſtr Richard

Frl Martha Jllner und
Emil Winkler

L Bitte Muttchen oder d Vetter
D h mir i zu weh gethan k nicht

Rudolph Goblis Hr techn Eifenb
Sekr Ferd Engelke Magdeburg
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mEin Kregelklub
ſt e durch den Zutritt einiger an

iger Herren in geſetztem Alter
zu verſtärken Offerten unter Chiffre

2817 an die Exped d Ztg erbeten
Eine geb Dame wünſgit Dgndartzelteu
anzufertigen Off u Ss 288 Exp d Ztg

Alleinſt Frau in 30 er Jahren bittetZia en abrikbeſitzer um Waaren auf
it Off zu ſenden Jripzis Poſtam 8 unter A T 100

nd unmg
für einen Möbelwagen welcher am
28 d Mts leer nach

zig f d geſuchtLeipzig Abhrt 3
Stubenkochofen

verkauft Gr Ulrichſtraße 29 III

mann 9Jugdwagen
elegant faſt neun berrſchaftlich
modern und bequem von Kathe
Sohn preiswürdig verkäuflich Off
unter A D 439 durch Rudolf
Mosse Magdeburg erbeten

Förder u Walſerhaltungs
Maſchinen mit ſämmtl Zubehör

betriebsfähig ſchmiedeeiſ Wellen
offerirt billigft Zell Friedrichſtr 2

Dorfelder Billard
mit allem Zubehör und elektriſchem
Licht ſo gut wie neu iſt billig zu ver
kaufen Halle Gr Steinſtraße 43

Ein Negal Ladeuntiſch Decimalwaage zu verk Sr Steinſtraße 36Sportplatz Weißenfels
Sonntag den 24 September 1899

Großes Radwettfahren

Haareer Oeſterreich Damen Kapelle
der

S Hotel oisor Wilſiolm J
Bernburger Strasse 13

Jeden Freitag
PFisch Abenm eb

2

e e

Karpfen blau mit Butter à Portion 75 Pfgpolniseh n 75Sehlet blau mit Butter
C mit DillsauneeG Anl blau mit Buttergebacken mit Remoniade

Jeden Sonnabend
Stamm Eisbein mit sauerKkraut und Erbspurée

à Portion 75 Pfg
Vritz Rahne

da

Burg Teater Giebichenſtein
Sonnabend den 23 SeptemberH Grosses Schlacitefest
Abends Frei Concert

Hierzu ladet höflichſt ein Carl Schmidt
Gevellschaftshaus F wohsinn

Deſſauer Straße 1Empfehle meinen schönen Saal J Abhaltung von Bällen
Commerſen Hochzeiten und dergleichen
Speisen à Ia carte gut u billig Bei Feſtlichkeiten Suppe

zwei Güäünge u versch Compots à Couv 1,25 Mk
Phönixbräu aus der Brauerei von Herrn Florell

Für Vegees Nachtkarte Kostenfrei
Hochachtungsvoll L SchallIer

Reilsburg Giebichenstein
Empfehle meinen Sagl mit Nebenräumen zur Abhaltung von Bällen

ochzeiten Commerfen 2c Hochachtungsvollv F WinklerVerſammlungen kirchlicher Vereine
Mariengemeinde Evang Mädchen Verein Sonntag den 24 Sept

Abends 81/2 Uhr Verſammlungsabend im Marthahaus Sophienſtr 6Ulrichsgemeinde Lehrlings Verein Sonntag Abends 712 Uhr im
Konfirmandenzimmer Hr Diak Heintke Evangel Jugendver
ein Sonntag und Mittwoch Abends 9/2 Uhr ältere Abtheilung Dienstag Abends 8 Uhr Charlottenſtr 15 Hr Oberdiak Richter Evangel
Jungfrauen Verein Montag Nachm l /6 Uhr jüngere 8 Uhrältere Abtheilun ng im Konfipmnan enzimmer Hr Oberdiak Richter
J r erein Montag Abends 71 Uhr im Konfirmanden
zimmer Hr Diak Heintke

Johannesgemeinde Jugend Abtheilung Sonntag Abend /28 Uhr
Verſammlung in der Lieb Schule

Paulnsgemeinde Jungfrauen Verein r von 7 l Uhr
Goetheſtr 6 Verſammlung junger Männer von 1730 Jahren Freitag den 29 Sept von 8 10 Uhr Schillerſtr 59Wohnungsnoth und Bodenfrage Freie ungezwungene Ausſprache Junge

Männer auch verheirathete freundl willkommen Jugend Verein
für junge Leute von 14 17 Jahren Sonntag 24 Sept Abends 810 Uhr

Herberge zur Heimath Wuchererſtraße 11 II Unter den Baſſutos Süd
afrikas Vortrag des Hrn eand med Buſch Junge Leute freundlichſt
eingeladen Mittwoch den 27 September Abends 8 Uhr findet im
Weißbierſalon Bernburger Str Familienabend der Paulns

gemeinde zur Feier des S Stiftungsfeſtes des Jugendvereinsſiatt wozu alle Glieder nnd Freunde der Gemeinde aufs herzlichſte ein
eladen werden Es werden u a eine große Anzahl Lichtbilder über
hin a gezeigt und eine Aufführung von Mitgliedern des Jugendvereins
Das Zahr als Wandersmann geboten werden Eintritt 10 Pfg

für eine Familis 20 Pfg
Montag Nachmittag 5 Uhr Verſammlung desKatholiſche Gemeinde

Eliſabeth VereinsGiebichenſtein Sonntag bezw Mittwoch Abend von 10 Uhr Verſamm
lung der Vereine Schulggge 4 bezw Friedensſtr 34

Baptiſten Gemeinde Mittwoch bend 8 Uhr Verſammlung Jüngnes und Männer Verein Sonntag Nachmittag 51 Uhr Vereins
ungfrauen Verein Sonntgg Nachm 51 Uhr Vereins

nde im Saale Triftſtr 21 Freier Zutritt für Jedermann

Die Hermannschlacht

Die Aufſührungen des Festspiels
9 Oktober d Js

in den Raiserresäsler gtatt
zu den Aufführaungen sind in den VorverkaufsstellenBillets Heinr othan Musikalienhandlg Telephon Nr 1045

Gr Steinstrasse 14 Stein brecher Jasper Cig Hadl Teleph Nr 84 Marktplatz 1 Franz Beock Cig Hadl Teleph Nr 829 Leipziger Str 56 zu haben
Preise der Plätze IV Platz unnummerirt 0,50 AMIKk Baikon Loge 3 Mk

I Rang Vorderreihe 2 Mk I Rang Hinterreihe 1,50 AIK

e e e e e e e e eAltenburger Hof 8
Sr Maj des Kaiſers und Königs HerrZur gefl Benachrichtigung daß der Hoflieferanut

W Beck Charlottenburg mir den Alleinverkauf ſeiner
exquisiten ff Jauer schen Würstchen

HBüdchia rei sScHulze Alter Markt 3
P S Außer dem Hauſe à

Historisches Drama in 5 Akten

finden am

Saal I Platz 3 Mk II Platz 2 MK III Platz 1 MK

v

übertragen hat und iſt die erſte Sendung in ganz vorzüglicher Qualität eingetroffen
Jch nehme gern dieſe Gelegenheit wahr für das mir bisher bewieſene Vertrauen beſtens zu

danken und bitte dies mir auch ferner gütigſt bewahren zu wollen
Mit ganz vorzüglichſter Hochachtung

Stück 20 Pfg

Ga amburt en ine
7 Direkter deutscher Post und5 urd ortburg en a
en v Scirca S Tage 7 e S

Hamburg Mewyork JKamburg Frankreich
Hamburg Belgien
Hamburg England
Hamburg Portland

Hamburg Baltimorse 2Hamdurg Bogston
Hamburg Philadelphia

Hamburg Galveston eHamburg Mew Orleans S a eHamburg Venozusla m J n SHamdurg Wostindien S eHamdurg MoxiooHamburg Canada Sodis riotte g S groesen c
Hamburg 0Ostasien der Ken CoseanGenug La Plata besteht aus DampfernStettin Hewyork mit einom Raumgohaft von insgesammt
Nowyork Mittetmoser 06 606 Tons
Hewyork Srasilien
HMewyork Ostasien
Orlentfahrten
NMordiandfahrten
ferner mit den Dampfern der

deutschen Ostaſrika hinie

Dle Hamburg Amertka Linle ſt dle grösaste
Dawpksehltfs Gesellschaft der Welt alte steht mit
Bezug auf Vollkommenhelt und Leistungstadigkeit
ihrer Schiffe unubertroffen da und befördert Caj uts
Reiseudo im Nordameriknpisohen Verkehr nur aoeh

mit Doppelsehrauben Darapfern neuesten Systems

Nähere Auskunft erthbellt die
HAMBURG AMERIKA LINIE

Abtheilung Personanverkehr

HAMBDVRG Doventfleth 18 21
Hamburg Uruguay sowie deren Vertreter

In Malle a/S Georg SchultzeBernburger Strasse 29 I

Hamburg Ostafrika
und mit den Dampfern der
Eawdafg Südamerikanisehen 6

Hamburg Brasilien
Hamdurg Argentinien

Die seit einer langen Reihe von Jahren hierselbst veranstalteten

Kammermusik Abende
werden auch im bevorstehenden Winter im Saale der Vereinigten
Berggesellschaft wieder stattrinden i j Ausführende sind die Herren

Henri Petri Hofconcertmeister aus Dresden
Egon Petri aus Dresden Sohn des Vorigen
Bernhard Unkenstein Mitglieder des Gewandhaus
Georg Wille J Orchesters aus Leipzig

Die Programme werden das gesammte Gebiet der Kammermusik umfassen
und neben sorgsamer Pflege der klassischen Meister sollen auch die
modernen Komponisten gebührende Berücksichtigung finden

Gefällige Abonnements Bestellungen 4 Abende 7 Mark wolleman valdigst in der Musikalienhandlung von Heinrich Hothan
Fernspr 1045 bewirken Den bisherigen Abonnenten bleiben ihre

Plätze bis 8 Oktober reservirt

W

a

V e r
Herbst Rennen

AIeeel Tag Sonnabend den 23 September Nachm 2 Uhr
6 Rennen im Gesammtbetrage von 21,000 Mk

worunter Leipziger Stiftungspreis 10 000 MavK
sowie Adolph Rossbach Rennen Preis 3500 Mk

II Tag Sonntag den 24 September Nachm 2 Uhr
7 Rennen im Gesammtbetrage von 32 700 Mk

worunter Grosser Preis von Leipzig 16,000 Marik
sowie Grosses Leipziger Jagd Rennen 6000 Mk

Helbig s Restaurant Gr Steinſtraße
Morgen gonnabene

Großes Schlachtefeſt
Früh 10 Uhr Wellſleiſch Abends ff Brat u K

Se eſigfriſche Wurſt wozu freundlichſt einladet

Textbücher en a
weiſeBu z u LeihO Haase Lt W u

Stadl Theater Halle
Sonnabend den 23 Sept 18998 Vorſt im Paſſep Abonn 4 V
7 Abonn Vorſt Farbe blau tel

Anfang 7 Uhr Ende 11 ühr
Die Walküre

Handlung in 3 Aufzügen v R Wagne

Perſonen rSigmund B Heydrich a G
Hunding C Brandes
Wotan R MarſanoSiglinde Cl WeguerBrünhilde A Welſchke
Fricka O MetzgerGerhilde G LuckyOrtlinde c K Hertling
Waltraute E Marburg
Schwertleitel z E Seidel
Helmwige S P v Lichtenfels
Siegrune S Fr Springer
Grimgerde A Hartmann
Roßweiße O Metzger

Nach dem 1 u 2 Aufz längere Pauſe

Sonntag den 22 September 189
Nachm Z31/2 Uhr

Fremden Vorſt bei kleinen Pre u
Die Großfſtundtluft

Schwank in 4 Akten
von O Blumenthal u G Kadelbun

Abends 71 Uhr
9 Vorſt im PaſſepAbonn 1 Vierte

2 Vorſt außer Abonnement
gar und Zimmermann

Komiſche Oper in 3 Akten von orbiS wallalla Theate

Direktion Rlehard Huboert
Nener Spielplan

Die Japaneſen Truppe Fuku
shima acht Perſonen ar
Equilibriſten Jongleure Malabariſte
und Gymnaſtiker mit a rSenſationell The Biionan
Bravour Sumnaſtikry und LeiteEquilibriſten Miß Julia Karer
Gymnaſtikerin am ſchwebenden Trape
und an römiſchen Ringen Mehr
Arco und Riva Excentriker
dem Kabeldraht Mr Jacques
Xivens mit ſeinen gkrobatiſch gym
naſtiſchen Wunder Affen Fräul
Lina Goltz Original Geſangs und
Koſtüm Soubrette Fräul Minna
Felsing Lieder und Operetten
ſängerin Herr Bernhard Marx
Original Geſangs und Chargkter

nt nenen
Elektriſch muſikaliſche Sterye

führnungen Auf allgemeinen Wunſch
für kurze Zeit weiter verpflichtet
Beginn 8 Uhr Ende gegen 11 Uhr

Direktion Fr Wiehle
Alfonuſo der Meiſter Jongleur
Gabriele Othon Trio Luft

gymnaſtik ohne Netz
Miß Kae die graciöſe Luftfee
Mary Werder Sonbrette
Elſa und Nudi Raab mit ihrer

urkomiſchen Scene
Martin Frank Humoriſt
Crebs Kunſtradſahrer
Tarſis Gelenkphantaſt
Hilmar s Wunderhund Bobbvy
Anfang 8 Uhr Ende gegen 11 Uhr
Sonntag 6 Uhr Erſte Nach
mittags Vorſtellnng 1 Kind freſ

Humoriſt Hermann Kruser 5

Fpollo Theater

Franz Laisor s Bostaurant

Gr Brauhausſtr 31
kalte Speiſen zu jeder Tageszeit

Von früh 7 Uhr bis Abends 11 Uhr
mit MeerrettigPötelknochen u Sauerkohl

T Bier aus der Aktien Brauerei
Feldſchlößchen

Zum Tandsknecht,
Grünſtraße 28

achtefeſtEs u ein

h Hiedrieh
Iübo s HIdtel und Bestaurant

Magdeburger Straße
empfiehlt ſeine renovirten Lokalitäten
zur gefälligen Benutzung

Als Stamm von Abds 6 Uhr ab
Haſenbratenmit Weinkraut I 75
Eisbein mit Sauerkohl und Erbs

purée 60Fricaſſée von Hühn 75Jrish Stew 60 vCulmbacher Exvort J Qualität
4/10 Ltr 18

Otto Herrmann
Etahliſſement Gold Hirlch

Leipziger Straße 63
Habe ſchönes Vereinszimmer noch

einige Tage in der Woche zu vergeben

GärtnerVerein
von Halle und Umgegend

Sitzung Sonnabend den 23 SeptAbds 8 Uhr im Gold Schiffchen
Der Vorſtand

Kräftigen Mittagstiſch warme m

Schr ag den23 Sept

muſikaliſchen Vor

a
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